

Ceremonia de Graduación MBA USACH / 2015

Director: Francisco Castañeda / Noviembre 2015

Es difícil realizar este discurso final de la Graduación de Magister en Administración de Empresas de la Universidad de Santiago de Chile, no por las palabras; sino por la impronta que debe tener.

En esta etapa que termina y comienza, aspiramos a que sean profesionales conscientes del entorno social, empáticos con los más débiles, pero perseverantes y tenaces en sus metas. Pero también dispuestos a escuchar incluso a los que no tienen grados académicos, porque si pueden aportar y contribuir de manera decisiva en las empresas, en la sociedad, y ciertamente a nivel de país. Ese es el verdadero liderazgo al que aspiramos, aquel que no sólo se enseña en un aula por fines pedagógicos; sino aquel que se practica en el corazón y que es respetuoso de cada ser humano y de sus historias personales.

Chile ha avanzado increíblemente en muchos aspectos materiales, pero aún tiene déficits sociales y rezagos evidentes...esa brecha social, que a veces no es solo material, sino cultural, es la que profesionales como Uds., deben ir cerrando, mitigando, aminorando, para construir más que un gran mercado en si mismo, construir una sociedad más equilibrada. Cada esfuerzo individual se agrega en buenas voluntades y crea conciencia en que los cambios en la dirección de entregar mayor humanidad son positivos para las sociedades.

Pero ahora quiero hablarles de un tema similar, de este proceso intenso, complejo y misterioso llamado Vida....según mis propias reflexiones. Y cada una las tiene por supuesto.

Han terminado largos meses de trabajo académico y profesional para Uds....y ya lo terminaron hace bastante.....hoy es el rito final de la nueva iniciación.

En este tiempo, que son una continuación de años de la vida, han estado en un barco llamado VIDA al que suben y desembarcan pasajeros.....algunos pasajeros ya

se han ido, pero quedan sus maletas...Uds. las atesoran para el resto del viaje. Jamás olvidarán los sonidos de sus voces, sus rostros, los recuerdos compartidos.

Estoy seguro que si preguntara para llegar a este punto de la vida (y no me refiero a obtener solamente este grado de Magíster) cuanto es el esfuerzo que han realizado, este Auditorium reventaría de fuerza y presión de la energía asociada al esfuerzo realizado por Uds.

Cualquier persona, es un universo de emociones, sueños, alegrías, tristezas y temores. De historias pasadas que los marcarán para siempre, de historias increíbles que solo Uds podrán contar a sus nietos....

Las situaciones vitales, de límites a la vida,...cuando crees que todo esto bajo control, cuando crees que nada habías dejado al azar....aparecen y te remecen. Nos hacen recordar la fragilidad de la vida, lo maravillosa que es la vida, lo profunda que es la vida....nada vale más que la vida ante el hecho de no tenerla en abundancia....Y no se puede comprar vida...solo se vive...

Recuerden que en la famosa obra EL PRINCIPITO de Antoine de Saint Exupery, el zorro le explica a él que es domesticar; él se da cuenta que él tenía una amiga única, especial, diferente. Pero se da cuenta de algo más profundo: que la flor lo ha domesticado....y él sufre por eso. En la vida... Colegios, universidades, trabajos, iglesias,...uno conoce mucha gente, con valores profundos, con ejemplos personales de vida,...y algunas te marcarán para toda la vida....a veces se sufre cuando esas personas se apartan de nuestras vidas, pero implica sentirse vivo. El Principito se sentía vivo, a pesar de que la Flor era orgullosa. Pero para él, esta flor era única.....única entre miles de flores parecidas a ella.

En la mística cristiana, domesticar es amar a Dios. Dios nos dijo,salgan de su espacio de comodidad, y vayan al mundo real...sufran, lloren, ríen, serán felices , pero también habrán momentos de tristeza, porque de esta forma se concibe la vida.

El domesticarse, el dejarse conocer el uno al otro, es dejar ese espacio de seguridad, donde no amas, donde no hay sufrimiento, porque no habrá despedida, porque no habrá fin si no hay comienzo, no habrá pasión si no existe fuego, no habrán lagrimas si no hay ojos abiertos, no habrá nostalgia si no existió confianza, no habrá lejanía porque nada fue cercano.....

Por diferentes eventos personales y situaciones del último tiempo, y sin ser un hombre religioso, he estado leyendo frases, biografías y extractos de libros de CS Lewis, el autor británico de “EL LEON, LA BRUJA Y EL ARMARIO”. Él fue ateo hasta los 30 años, y se refugiaba en la soledad de sus libros, y no salía de ese espacio de seguridad, ..¿Para qué amar si luego habrá sufrimiento? decía, Y me refiero a amar en sentido amplio, amar la vida por sobre todas las cosas. Ya mayor él conoce el amor de su vida....se acompañan, conversan, dialogan, comparten. Luego de 4 años de complicidad, a ella le descubren un cáncer fatal. Él se rebela contra Dios, ¿por qué Dios me haces esto cuando recién comenzaba a ser feliz en la vida?

CS Lewis afirma en esta fase de su historia que *“las penas y dolores son un megáfono que utiliza Dios para despertar a un hombre que esta sordo”*. El metafóricamente se refiere a un hombre sordo que vive encerrado en sus bienes materiales, que vive encerrado en sus libros, y que vive inmerso incluso en mundos religiosos perfectos; donde no hay dudas; donde no hay cuestionamientos a la fe; sino creencias ciegas.

CS Lewis resume esto en una brillante frase: *“Si la posibilidad de sufrir es excluida, la vida en si misma queda excluida”*

Es cierto para los que somos débiles en la fe, y que no somos totalmente creyentes, Dios como figura concreta, no forma parte de un imaginario más de tipo permanente. Pero aun así existe cierta creencia en nuestros antepasados, o en una fuerza cósmica que moviliza espíritu y cuerpo, que nos lleva a hacer el bien.

Pero independiente de sus creencias, Uds. deberán luchar contra estas penas y dolores.

Si esta lucha no es solitaria, y si tienen creencia en Dios, podrán enfrentar en mejor forma los embates de la vida.

Solo puedo agregar estos párrafos de poesía....

*“Tomé la vida en mis manos,
me aferré a sus destellos,
sin esperar a no concluir todo lo que amé,
sin esperar a no rendirme a la orilla de mis sueños...
Y sé... sé que ya mañana será tarde para poder despertar...
para decir que en esta vida si hice todo lo que pude.....*

*Siempre creeré en un sol que llene de pasión
la vida que quiero vivir....
siempre mirare las tardes de mi vida,
esperando aquello que fue, que se ha ido,
y que no pude sostener,
y que lleva a un mundo de idealización,
como las niñas ensueñan princesas,
como los padres esperan anhelantes el regreso de sus hijos....*

*Y las lágrimas derramadas... serán signos de fortaleza
porque reflejan que los ojos desean ser brillantes,
no para un espejo, sino porque quieren brillar para la vida.*

*Vida que entregan a diario, por los suyos, por los que aman,
por los que aquellos, Uds. darían incluso la vida*

Finalmente,

En estas alegrías, felicidades, y penas, que todos las hemos vivido, recientes, lejanas, y que nos traen a veces “Olas de Tristeza” que suben y bajan por nuestras almas, CS Lewis señala, en un momento de agobio, luego que sufre la pérdida de su felicidad:

"Vivimos en tierra de penumbras...en alguna curva del camino, brilla el Sol, mas allá de las colinas"

Yo en este día, que es un homenaje al esfuerzo de Uds., de sus familias que están aquí presentes, y que es un día de profunda alegría, pero también de reflexión, modestamente cambio la frase por:

"Vivimos en tierras de Sol abundante...en alguna curva del camino, están algunas penumbras, más allá de las colinas".

Graduados del Magíster en Administración de Empresas de la Universidad de Santiago de Chile, celebren este día de alegría junto a sus familias. Que el Sol alumbre sus caminos.

***Y Sigamos honrando el Lema de esta Universidad, lema que siento con todo mi ser:
UNIVERSIDAD DE SANTIAGO “FORMANDO PERSONAS, TRANSFORMANDO PAÍS”***